

Precio de los anuncios

Ptas.

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria 0'10
Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

El Liberal

Precios de suscripción

Ptas.

En la isla, un mes adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franquco.

Número suelto
DIEZ CÉNTIMOS

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 15.

Mahón, martes 15 Enero de 1895.

N.º 4036

SECCION POLITICA

Cánovas.... apóstol

Música clásica

No es nuestra la culpa si nos vemos obligados á tratar en chacota los grandes pensadores y estadistes que tocaron en suerte á este desdichado país en los últimos lustros del siglo XIX. No es nuestra la responsabilidad si, á pesar de los desastres sentidos y la decadencia manifiesta, persisten encaramados en los altos puestos de la gestión nacional, los que jamás hicieron otra cosa que teorizar, y poner preámbulos á las leyes que jamás tuvieron sanción práctica.

Cánovas teorizando á lo Spencer sobre protección, y manejando la caja de los truenos para escalar los alcázares del Poder.... nos causa risa. Cuando el actual jefe de los conservadores redactaba el programa de Manzanares, y se hacía intendente, ó cosa así, de un ejército sublevado, comprendemos que teorizar, é hiciera calendarios; pero hoy, en estos momentos de verdadera pesadumbre para el trabajo y la producción nacional; ahora, que los minutos son años y los años siglos, que se retardan las verdaderas reformas... repetimos que nos hace reír.

Cánovas, que ha ejercido el poder tantos años, y sido árbitro de todo durante períodos larguísimos, se ha callado como un muerto, no ha procurado nada en el orden económico, no ha pensado nada práctico para resolver conflictos que á montones se le han presentado; y.... se nos arranca dogmatizador y predicando la buena nueva proteccionista al país.

No hemos de negar que su discurso, es.... como suyo, sobrio, castizo, elocuente, profundo.... lo que se quiera; pero ni con prensa de 20.000 caballos se extrae de él una nota práctica, algo que solucione el problema antillano, ó el de los trigos, ó el de cereales, ó el de los aranceles, ó el del desnivel monetario, etc., etc. Soy proteccionista—dice—porque soy muy patriota, y aunque no nací en la corte, soy madrileño.

Para reclamar protección—añade—todos los medios son buenos, todos los caminos hábiles, todos los temperamentos patrióticos...

Queda tomada nota, y procuraremos archivar esa promesa y ese concepto para cuando haya lugar. El Sr. Cánovas predica con todo eso la algarabía nacional; el jefe de los conservadores presume que España está habitada por chinos, y como a tales nos trata en sus brillantes lucubraciones económicas. Los que llegan á la altura que justamente alcanzó Cánovas, no deben teorizar, ni deben hacer el cadete político; aquí, Sr. Cánovas, se exigen estadistas con la cartera cuajada de soluciones, temperamentos de acción, hombres prácticos, políticos serios, laboriosos, que no se cansen de obrar y de ejercer el mando en beneficio del país.

Avivar diferencias de escuela, convertir el mundo político en ateneo, hacer el reclamo proteccionista; pretender que todos piensen como él, sin demostrar la bondad de su pensamiento... todo eso está mandado recoger, porque ni al poder llegará Cánovas por ese camino; todo eso es música celestial, que el país oye como quien oye llover.

Vaya Cánovas á las Cortes, presente un proyecto factible que resuelva de verdad esos conflictos en que vivimos, y como su obra pueda realizarse y traducirse en inmediatos beneficios, esté seguro que todo el país votará con él.

Lo demás... es predicar por no estar callado. Cánovas no está en condiciones de teorizante.

Es ya muy maduro para ello.

(El Diario del Comercio)

Religión y moral

Parece buena idea, así á primera vista. Se establece en todos los Institutos una cátedra de Religión y Moral. Se declara potestativa la asistencia de los alumnos. Y de esta suerte el Gobierno de S. M. complace al episcopado sin agraviar á la Constitución, pone una vela á San Miguel sin perjuicio del cirio del diablo, sirve á Dios y no enoja á Mamón.

Motivos tenía el ministro de Fomento para haber negado su aquiescencia á la pretensión de los prelados. Puede decirles, verbigracia, que el establecimiento de una cátedra de teología dogmática en los Institutos de segunda enseñanza, revestiría á la instrucción oficial de un marcado carácter reaccionario. Pudo hacerles presente que el laicismo de la enseñanza es donde quiera considerado como una conquista de la civilización. Pudo manifestarles que la pretendida asignatura era, si obligatoria, ilegal, y si voluntaria, ociosa. Pudo en-

carecerles los riesgos de entregar á manos legas la propagación de esas sutilezas teológicas, donde los más hábiles caminan siempre en equilibrio con riesgo de caer en la herejía. Pudo explicarles que la enseñanza laica, lejos de hallarse animada de ningún espíritu sectario, se reduce á ser la exposición de las verdades adquiridas por la ciencia y universalmente reconocidas sobre toda diferencia de escuela, religión secta y opiniones, y que la conciencia científica obliga al profesor á mostrar al alumno lo cierto como cierto, lo dudoso como dudoso, lo opinable como opinable, y lo falso como falso.

Y pudo más: pudo y quién sabe si no debió convertir su réplica en homilia para reprochar á los prelados, con todo el debido acatamiento, ese su empeño singular en verse sustituidos por el Estado y sus agentes en una de las más esenciales funciones de su ministerio. Pudo y debió asegurarles que las enseñanzas de una Iglesia corresponden y que pedir su desempeño por los legos equivale para los eclesiásticos á abdicar de un derecho y á renunciar á un deber. Pudo y debió llamar su atención sobre las contingencias que esa intervención profana podía originar para la ortodoxia. Pudo y debió manifestarles su sorpresa porque el episcopado de hoy solicite del poder, lo que habría seguramente parecido al episcopado de ayer lo más irritante é intolerable de las usurpaciones.

Ya que el ministro desaprovechó aquella ocasión pintiparada para exponer estas y otras no menores verdades, de desear sería á lo menos, que no echara en saco roto una observación que vamos á permitirnos someter, con toda modestia, á la alta consideración de S. E. Pase, pues media á lo que parece formal compromiso, que se establezcan las susodichas enseñanzas de religión. Pase, si los obispos pasan por ello, que las tales enseñanzas no surtan efectos académicos. Lo que no puede pasar en manera alguna es el modo como el ministro fusionista se permite tratar á la Moral, considerada como un anejo, escuela ó prolongación de la teología. Eso no puede ser. Hay que recabar la independencia de la Moral y darle en la enseñanza pública su lugar debido ó no darle ningún lugar.

Tan obvias son las razones que lo aconsejan, que es imposible deje de reconocerlas el ministro á poco que en ello fije su atención. Esta dependencia de la Moral respecto del catecismo, lleva aparejados para la enseñanza de la primera graves inconvenientes. Puede estimarse bastante una cátedra de lección alterna para la ampliación del Padre Ripalda y Asteto; pero eche el señor Puigcerver una mirada en torno y díganos, en conciencia, si la sociedad española, aún bajo el influjo regenerador de la restauración, no está pidiendo á voces una propedéutica moral más sólida y detenida. Puede la teología católica, á fuer de doctrina de una Iglesia particular, ser declarada libre, pero reflexione un poco el señor Puigcerver

y vea si es prudente privar á la Moral de efectos académicos, aquí donde se hace tan necesario que la moral sura toda especie de efectos. Porque es el caso que la sociedad pueda ir tirando, en rigor, cualesquiera que sean las opiniones que los ciudadanos profesen acerca de la transuntuación, pero no tira cuando los miembros que la componen sacuden el yugo del deber y echan á rodar la honestidad.

Por cuyas razones potísimas antojásenos que el ministro de Fomento debiera separar en la enseñanza la dogmática de la moral, que no siempre andan juntas en la vida, estableciendo, por ejemplo, dos asignaturas del tenor siguiente:

Religión: un curso de lección semanal de asistencia voluntaria.

Moral: seis cursos de lección diaria. Exposición doctrinal y trabajos de crítica. Ejercicios prácticos.

No se nos ocultan las dificultades con que habría de tropezar la reforma, no siendo entre ellas la más liviana la de hallar para la nueva enseñanza un profesorado competente. Pero todo lo puede el amor, y el señor ministro lograría su intento si, saltando por encima de sus correligionarios, se decidiera á buscar el nuevo cuerpo docente fuera de los ámbitos de la legalidad. A no resolverse á ello, la enseñanza pudiera resultar acaso deficiente, sobre todo en materia de ejercicios. §

ALFREDO CALDERÓN.

SECCION DE NOTICIAS

EXTRANJERO

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

París 7.

La prensa socialista viene entusiasmada con el triunfo obtenido por su candidato Gerault-Richard por el décimo tercio distrito de esta capital. La mayoría obtenida sobre el candidato republicano ha llegado á unos 3000 votos lo cual demuestra la activa propaganda que sin cesar viene realizando el partido socialista. Como mañana se reanudan las Cámaras Gerault-Richard actualmente preso en Santa Pelagia por delito de imprenta, será puesto en libertad. Sus correligionarios le preparan una ovación á su entrada en el palacio de Borbón.

Londres 7.

Una nota oficiosa facilitada á la prensa desmiente en absoluto el rumor publicado por *La Pall Mall Gazette* respecto á que el ministro de Hacienda (*Echiquier*) Sir Williams Harcourt trate de dimitir dicho cargo.

Viena 7.

Despachos recibidos de Buda-Pesth dicen que la crisis ministerial puede considerarse como resuelta pues habiendo aceptado el conde de Khuen el encargo de formar el nuevo ministerio es seguro que este podrá muy en breve presentar al Emperador la lista de los nuevos ministros.

Entre estos figuran desde luego el hijo del Sr. Tisza que se eucargará segura-

mente de la cartera de Hacienda.

Londres 7, 11 n.

Un despacho de Rio Janeiro que acaba de recibirse da cuenta de una terrible catástrofe ocurrida en el puerto de Nichtersey inmediato á aquella capital.

Uno de los numerosos vapores de recreo que hacen el servicio de travesía disponíase á zarpar del puerto cuando de pronto una explosión terrible seguida de millares de gritos y voces pidiendo socorro llevó la alarma y consternación á la multitud que concurría por los muelles.

Era la caldera del barco que acababa de reventar arrastrando cuanto alcanzó y prendiendo fuego al buque. La alarma en este era horrible pues los pasajeros que habían resultado ilesos de la explosión arrojábanse al agua huyendo del fuego. Inmediatamente se organizó en el puerto el material de salvamento trabajando todos con verdadera fé. Esto no obstante las pérdidas son de gran consideración. Según se asegura asciende á 120 el número de personas desaparecidas y que se cree hayan perecido ahogadas. El número de heridos es mucho más considerable pues raro es el individuo de los que se encontraban á bordo que haya resultado completamente ileso.

En la población se han organizado auxilios.

Esta catástrofe ha producido una verdadera consternación.

Raymond.

Telegramas

En la cámara francesa.—La elección presidencial.— El diputado preso.

París, 9, 8 n.

La prensa oportunista comenta la reelección de Mr. Brisson para la presidencia de la Cámara, como un caso insignificante en la marcha política del Gobierno, cuando bastante más de la mitad de los votos de la Cámara se abstuviéron. La mayoría no es, pues, favorable á Mr. Brisson.

Los periódicos radicales triunfan con la votación de ayer.

Mañana interpellará en la Cámara Mr. Mirman al Gobierno por no haberse dictado la orden de poner en libertad á Mr. Girault Richard, diputado electo por el distrito XIII de París.

Manifestación Bonapartista Nieves

París 9, 10 n.

Hoy se ha rezado la misa conmemorativa de la muerte de Napoleón III, en Inglaterra.

A la manifestación han asistido unas seiscientas personas.

Las nevadas copiosas en varias regiones retrasan todos los correos.

Barcelona estamos incomunicados pues faltan los correos de ayer y de hoy.

¿Por qué lo dirá?

Madrid 10, 10 n.

Dicen de Londres que son objeto de muchos comentarios los conceptos emitidos por Mr. Robersson, subsecretario del Almirantazgo, quien dijo que al gobierno británico le agradaría que entre las potencias marítimas hubiese un convenio que diese por resultado evitar que se aumente la adquisición de elementos de destrucción en lo que a la marina de guerra se refiere.

Estas frases son calificadas por algunos de grave indiscreción, tanto mayor tratándose de un personaje que tan alto puesto ocupa en la marina de guerra británica.

Una carta

Madrid 10, 10'15 n.

El Imparcial publica una carta de los

señores Martos y conde de San Bernardo padrinos del señor Gasset.

En dicho documento califican de extraña la conducta observada por el señor Leroux en este asunto, quien después de inferir la ofensa se niega á dar una explicación ni procura repararla. Añaden varios datos aclarando su gestión y dan con esta carta por terminado el asunto bajo su responsabilidad.

Marrakest incomunicado

Madrid 10, 10, 10 n.

Telegrafían de Tánger diciendo que Marrakest sigue incomunicado con la costa á consecuencia de las luchas que sostienen entre varias kabilas, unas partidarias de la rebelión y otras defendiendo al gobierno.

Maghen procura introducir la discordia entre los revoltosos, para que, una vez divididos, sea más fácil vencerlos y someterlos á la obediencia.

La cuestión del trigo

Madrid 11, 9'30 m.

El Gobierno ha propuesto á los diputados partidarios de la cuestión del trigo que acepten las candidaturas de la Comisión que debe dictaminar acerca de la proposición hecha.

Reuniéronse en el Congreso convocando á los candidatos para preguntarles su opinión.

El Sr. Garijo se mostró contrario, no compareciendo los demás.

En vista de lo cual se acordó pedir al Sr. Canalejas el cambio de los cinco candidatos á los que les exigirá que den su opinión el domingo.

Si no están conformes los diputados trigeros votarán candidatura contraria al Gobierno.

Visita.—Nueva carrera

Madrid 11, 1'15 t.

Los Sres. Ministros y Merino Vicensi secretarios respectivamente de la Diputación y del Ayuntamiento de Madrid, han visitado el Sr. Capdepón para que intervenga en la organización de una carrera para los empleados y funcionarios del Estado y de las corporaciones con objeto de obtener la inmovilidad.

El Sr. Capdepón ha dicho que lo consultará con los jefes de los partidos.

Desafío.—No hay heridos

Madrid 11, 1'35 t.

Se ha verificado en la posesión denominada Guindalera, el desafío trabado entre los Sres. Gasset y Araus.

A pesar de haberse cambiado dos balas, resultaron ambos ilesos.

En el Senado

Madrid 11, 5 t.

En el Senado ha carecido de interés el debate político.

El Sr. Abarzuza estuvo poco explícito en la cuestión antillana.

Al Sr. Collantes le tocó el segundo turno.

Se han constituido las secciones.

Huracán.—Huelga

Madrid 11, 7 n.

Dicen de Roma que un huracán acompañado de nieve ha descargado sobre la población de Celénza destruyendo varias casas.

Han perecido ocho personas y el número de heridos es considerable.

Sigue la huelga de los marineros en Buenos Aires.

Sesión borrascosa—Nuevo «bill»

Madrid 11, 7, 10 n.

Telegramas recibidos de Atenas dan cuenta de haber ocurrido en la sesión de ayer en la Cámara varios altercados entre los diputados.

Hay desafíos pendientes.

Dentro de poco se presentará en la Cámara de los diputados de los Estados Unidos un nuevo bill sobre la circulación monetaria.

Defunción—Padrinos de padrinos.

Madrid 11, 8, 15 n.

Ha fallecido el Contra Almirante señor Flores.

Los padrinos de D. Eduardo Gasset se encuentran molestados por la carta publicada en el periódico *El Día*, por los padrinos del señor Lerroux.

Dícese que se enviarán padrinos.

Declaraciones—Frio

Madrid 11, 9, 20 n.

El diputado ex-nocedalista Sr. Campión hará importantes declaraciones dinásticas.

Continúa siendo el frío intensísimo.

Más sobre trigos

Madrid 11, 11, 40 n.

El Sr. Canalejas dice que la comisión del Congreso propone que la cuestión triguera se compone de elementos contrarios al libre cambio; y sino la aceptan lo sentirá grandemente; pero no señalará otra, aceptando la batalla.

En el Congreso—Un Un banquete

Madrid 12 12, 20 m.

En el Congreso carecieron de interés las preguntas.

Continúa la discusión del acta de Bilbao interviniendo los Sres. Henestrosa, Labra y Corzana.

Se notó en los conservadores el propósito de retrasar la votación.

La Academia de Jurisprudencia ha obsequiado al Sr. Canalejas con un banquete celebrado en Fornos.

El número de comensales era considerable.

Conflicto en un Seminario

A consecuencia de los desaires y contestaciones inconvenientes que los seminaristas recibían del Canónigo magistral, Sr. Zuazo, profesor de dogma, había colocado á aquéllos en una actitud hostil.

Las frases fuertes del profesor y la indisciplina de los alumnos, que se negaban á dar lección y tomar las explicaciones, provocaron el conflicto de 30 colegiales internos pues parece que simpatizaban con el profesor.

Entrando el Obispo, ordenó que se sometieran los revoltosos y pidieran perdón al catedrático, ó que de lo contrario serían expulsados.

Irritados más los seminaristas con esta decisión del Obispo, trataron de salir á la calle en manifestación para ir á casa del profesor, para lo cual se pusieron gran número de boinas compradas para el caso, prorrumpiendo en vivas á D. Carlos y no saliendo á la calle gracias al vicerector del Seminario.

Pasados algunos días sin que el Sr. Zuazo ni los escolares depusiesen su actitud debida á antagonismos sacerdotales, se ha llegado al cierre del Seminario, lo que ha producido gran disgusto á los padres de los seminaristas, viendo que sus hijos interrumpen sus estudios.

La opinión comenta el suceso como injustificada indisciplina, más alentada en silencio que reprimida enérgicamente.

Una ciudad prehistórica

en Méjico

Según vemos en los periódicos de la capital de Méjico, son de grande importancia arqueológica, por el riquísimo material que ofrecen como recuerdos de la civilización tolteca, los restos de una ciudad antigua encontrados en San Juan Teotihuacan por efecto de unas excavaciones que mandó practicar hace unos meses don Leopoldo Bastres, conservador de monumentos antiguos.

Las excavaciones distan como unos 300 metros, por la parte Norte, de la esta-

ción del ferrocarril mejicano, y se verifican en una llanura.

Se ha llegado con poco trabajo á una especie de palacio con grandes cámaras ó salones, estucadas las paredes con figuras simbólicas, perfectamente acabadas y conservadas.

Cerca de la entrada hay un pequeño departamento que parece un baño, con las paredes cubiertas de policromos, que representan esas figuras fantásticas y mostruosas de las mitologías de los aborígenes, predominando los colores rojo y verde de hermosa intensidad.

Lo más curioso es que los salones de aquel palacio ó mansión subterránea están como rellenos de tierra y arena muy fina, lo que parece confirmar una leyenda, según la cual, Teotihuacan, la Atenas del Nuevo Continente, no fué destruída, sino que sus moradores la enterraron al huir.

Se han encontrado verdaderas preciosidades del arte antiguo mejicano, entre ellas una verdadera cruz que se alza sobre pequeño montículo cubierto de flores se cita también un puñal de obsidiana de la forma más rara, ídolos pequeños y amuletos de «Chalchihuite», caretas de serpentina, etc.

Las casas de bóvedas planas, con fuertes muros estucados, con piras de una especie de cemento muy resistente, con polieromos representando símbolos desconocidos para la historia, son muy comunes en un trayecto de más de cuatro kilómetros desde la estación á las pirámides.

Haciendo excavaciones por cualquiera parte hanse encontrado esqueletos, vasijas, etc. En una casa puede verse un buen acueducto.

Todo ello indica que Teotihuacan guarda los restos de una civilización de la que no tenemos idea: allí se ven los vestigios de un pueblo, de una sociedad que desapareció merced á no se sabe que catástrofe.

MAHÓN

Casino Unión Republicana

PARTICULAR

Se participa á los interesados que de los fondos de la Lotería se ha adquirido el billete entero (50 pesetas) n.º 28,648 cuyo sorteo tendrá lugar el 21 del corriente.—La comisión.

Crisis monetaria en 1866

Al reseñar el Banco de Barcelona en su Memoria publicada con motivo del quincuagésimo aniversario de su creación, las peripecias porque tuvo que pasar durante su larga vida Bancaria, al referirse á la crisis monetaria y fiduciaria que se produjo el año 1866, y que con razón se ha llamado y conoce con el nombre de *Crisis de las Sociedades de Crédito*, se expresó del modo siguiente:

«Desde que se publicó la ley de 25 de Enero de 1856, que permitía la concesión de Bancos particulares en todas las plazas del Reino, aunque reservando á uno solo en cada localidad el privilegio de la emisión de billetes, se formaron en Barcelona numerosas Sociedades de crédito, cuyas operaciones debían concretarse á lo que determinaba el artículo 14 de dicha ley, sin invadir nunca el campo reservado al Banco de emisión existente con derechos muy anteriores á la fecha de la promulgación de aquella. No aconteció, empero, de esta suerte, y una tras otra, en una ú otra forma, dieron á la

circulación diversas clases de valores que, por ser pagaderas á la vista y presentación, sin devengar interés alguno, usurpaban el lugar y las funciones de los Billetes de Banco legalmente emitidos.

Este abuso, tan peligroso siempre en cuanto el papel dado á la pública circulación carece de garantías que aseguren su efectividad, lesionaba los derechos de este Banco, y ya en el año 1858 tuvo que recurrir al Gobierno para expresarle sus quejas y agravios, anunciándole á la vez las funestas consecuencias que auguraba de seguir tolerándose aquel hecho por los poderes encargados de su represión. Repetidas fueron las gestiones que en el mismo sentido se practicaron sin resultado alguno, y viendo que el abuso tomaba proporciones alarmantes por la fiebre de negocios que se desarrolló en aquella época y por la carestía de numerario que se hacía sentir ya á consecuencia de la importante exportación de que era objeto, acudió á la eficaz intervención de los Diputados á Cortes D. Pascual Madoz y D. Laureano Figuerola, así como también á otras no menos eficaces gestiones, que dieron por resultado la promulgación en Agosto de 1859, de una Real Orden que encargaba al Gobernador de esta Provincia un arreglo con los Directores de las Sociedades, para recoger todo el papel abusivo existente en circulación, sin perturbación ni perjuicio para los intereses de esta plaza. Celebróse efectivamente en el Gobierno Civil de esta provincia una reunión, de la que resultó que todas las sociedades reunidas, excepción hecha del Banco de Barcelona, tenían circulando obligaciones ó valores de aquella clase por más de seis millones de duros, á cuyo pago, exigible á presentación, solo podían responder con la exigua suma de un millón de duros existente entonces en sus Cajas; pero á pesar de que este Banco se ofreciera á verificar el canje de aquellos valores por billetes, su patriótica proposición fué desechada, el arreglo se hizo imposible, y el abuso continuó en mayores proporciones que antes.

Semejante estado de cosas había de producir sus naturales frutos, y cuanto más crecía por la acción del tiempo y al amparo de la tolerancia de que era objeto, más negro y pavoroso se presentaba el conflicto que necesariamente debía provocar. Estalló éste, en efecto, el día 12 de Mayo de 1866, en que dos de dichas Sociedades, agobiadas por el peso de numerosas obligaciones, no pudieron atender á su cumplimiento, procediendo á la suspensión de su pago.

Imposible sería describir la perturbación que en aquella época se produjo en esta Ciudad. El pánico, la desconfianza se hicieron generales desde el momento que, en un instante, á una abundancia excesiva de elementos de cambio, bajo mil formas representados, sucedió ó siguió la falta absoluta de dichos elementos por no admitirse ya por nadie los antes existentes y por carecer de metal amonedado. Muchos fueron los que, contando con sobrados recursos en valores en su poder, ó con fuertes saldos en cuenta corriente con las sociedades de Crédito, no pudieron hacer frente á sus más apremiantes necesidades, produciéndose con ello, un disgusto general que amenazó tomar alarmantes proporciones.

Hasta aquí el Banco de Barcelona.

¿No les parece á nuestros lectores que hay no poca analogía entre aquellos tiempos y circunstancias, que también describe el Banco de Barcelona en su memoria, con lo que pasa actualmente en esta Provincia?

Huelgan los comentarios.

Coincidencias

Por el correo de anteayer era es-

perada con natural interés la Gaceta de Madrid del día 9, que, al decir de los telegramas contenía íntegra la real orden disponiendo la retirada de obligaciones y cheques de varias Sociedades de crédito.

Pues bien, dióse la *coincidencia* de que todas ó casi todas las personas y corporaciones suscritas á la Gaceta no recibieron la del día 9; aunque si las del 8 y 10. Todos los números del día 9 se evaporaron en el correo.

Pero esa *coincidencia*, por más extraña que parezca, fué por alguien esperada, pues en previsión de que ocurriera tenía pedido de antemano que se le mandara un número de la Gaceta del día 9 en pliego cerrado, y este número llegó felizmente á manos del que la tenía reclamada, lo cual nos permitió insertar en EL LIBERAL de ayer la parte expositiva de la real orden mencionada.

Hubo pues dos *coincidencias*. La primera, la de evaporarse todos los números del día 9 que debían recibir los suscriptores: y la segunda, la de haberse realizado la previsión de la persona aludida, de que tenía que ocurrir tan singular evaporación.

Son *coincidencias* esas que debieran llamar la atención de la Dirección general de correos.

A un señor Saul le sentó muy mal la frase por nosotros escrita de que ciertos hombres de ambición desmedida habían fundado sociedades guardando su ropa, y poniendo como *editores responsables á personas de poca ó ninguna garantía*.

¡Yo de poca garantía!... se dijo él. Sería estúpido de una parte dejar sin contestación este parrafito que pudiera ir á mi dirigido.

Y en efecto, toma la pluma y nos dirige una serie de preguntas que cree deben molestarnos, y no contesta ni una palabra al consabido parrafito que de tan mal humor le ha puesto.

No es extraño, el bueno del señor Saul está que arde y ha perdido estos días su tranquilidad de ánimo.

Tome V. tila, señor Saul, tome usted tila.

El diario de negocios escribe ayer un largo suelto de cabecera, acusando á EL LIBERAL de haber vendido su independencia para convertirse en esclavo de un par de mercachifles, y alabándose á sí propio diciendo que su conducta ha sido siempre correcta é imparcial.

Fácil nos fuera contestarle con un *mas eres tú*. Pero convencidos de que esto á nada conduce, preferimos someter la conducta de uno y otro periódico al juicio del público, y no contestar siquiera á tales acusaciones infundadas y á semejantes alardes de independencia que los hechos contradicen.

La escasa concurrencia que asistió anoche al casino "El Consey," salió en extremo complacida de la función de prestidigitación que monsieur Robert Hondín dió en aquel salón teatro.

Los trabajos presentados por el citado prestidigitador son verdaderamente notables, y no dudamos de que apenas el público de Mahón tenga de ellos noticia acudir á verlos, ya que raras veces se presentan en nuestra ciudad ocasiones de presenciar los difíciles juegos que con tanta limpieza y perfección pudieron apreciar ayer los concurrentes al citado casino.

Sabemos que Mr. Hondín se propone dar brevemente un nuevo y escogido espectáculo.

La compañía de aficionados que actúa en el casino "El Isleño," dará en el Teatro Principal el próximo jueves, festividad de San Antonio, una función extraordinaria, poniéndose en escena el precioso drama en tres actos y en verso *La peste de Otranto* y la divertida pieza, *La novia del general*.

Los Sres. abonados á las funciones de dicha sociedad, podrán disfrutar las localidades por los mismos precios de siempre de cuyo reparto se encargará desde hoy el conserje.

Terminará la velada con baile de Sociedad.

La función se empezará á las 8 y media en punto.

El vapor "Ciudad de Mahón," ha suspendido su salida por temporal; si abonanza saldrá mañana cuatro madrugadas.

La sociedad *Menorquina* nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama:

Alcudia 14, 4'15 t.

«Menorquina» llegado felizmente. Suspende salida hasta mañana cinco tarde.—Qués.

La Sociedad "Mahonesa," nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama:

Alcudia 14, 4'25 t.

«Nuevo Mahónés» llegado felizmente cuatro cuarto tarde, suspende salida por mal tiempo.—Oliver.

Ayer fué inscrito en el registro civil el niño Adriel Parés y Macías, hijo del conocido Medico D. Francisco Parés Liansó. Fueron testigos los señores D. Teodoro Ládico Oliver y D. Juan Mir y Mir.

Felicitemos cordialmente á tan distinguida familia, deseando al propio tiempo que el nuevo vástago herede las virtudes de sus padres.

Tenemos especial satisfacción en poder consignar que nuestro querido amigo y consecuente republicano D. Pascual Ortiz Cabodevila que hace días se hallaba enfermo de alguna gravedad, ha pasado ya en el

período de franca convalecencia.

Deseámosle un pronto y completo restablecimiento.

Por la brigada de empedradores se está recomponiendo estos días el piso de la calle Nueva, que en verdad se hallaba intransitable.

Parte del personal que componía la compañía de zarzuela que ha actuado en nuestro teatro principal, salió ayer mañana para Barcelona y otros artistas, al bajar al muelle se encontraron con que los vapores ya habían salido, evitándose de este modo las molestias de un mal viaje que indudablemente hubieran tenido que sufrir.

A la temprana edad de 26 años ha fallecido en la madrugada de hoy víctima de penosa enfermedad D. Juan Lull Triay hijo de nuestro querido amigo y correligionario don Pedro Lull Riudavets, conserje de la Logia "Hermanos de la Humanidad".

Un numeroso séquito, comisiones de las Logias de esta ciudad y Villacarlos y de los centros republicanos han asistido á su entierro civil, que ha tenido lugar á las cinco de esta tarde, para asociarse al sentimiento que embarga á su desconsolada familia y rendir el último tributo á tan malogrado joven.

Reciban nuestro amigo y su apreciable familia el más sentido pésame que EL LIBERAL les envía, á la par que les desea la suficiente resignación para sobrellevar tan doloroso acontecimiento.

SOCIEDADES

Casino El Porvenir

SAN LUIS

Gran baile para el 16 del actual, en el salón de dicha sociedad. Se cantarán escogidas piezas y varios bailables por lo coro Villacarlino que dirige el antiguo aficionado Juan Barrancó.

La Comisión.

Alcaldía de Mahón

El viernes próximo día 18 del corriente á las 12 de su mañana, se reunirá en las Casas Consistoriales la Junta Administrativa de Consumos para ver y fallar la aprehensión de dos latas de petróleo que se introducían fraudulentamente en esta ciudad por los cercados llamados «Tancas d'en Geroni», situados en el camino viejo de San Juan, el día 11 del actual á las seis de la tarde.

En su consecuencia se cita á los dueños, encargados ó conductores, de dichas especies, á fin de que puedan comparecer al acto, haciendo uso del derecho que crean conveniente.

Mahón 14 Enero de 1895.—El Alcalde, P. I.—J. J. Rodríguez.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Protección á los agricultores
—Disgusto de los trigueros
—Temporales y dificultades de comunicaciones.

Madrid 14, 10'44 m.

El Gobierno se propone auxiliar la agricultura gestionando la rebaja de los transportes y la reducción de la contribución territorial.

Los trigueros están disgustados de la conferencia celebrada ayer con el Sr. Sagasta.

Siguen los temporales y las comunicaciones son difíciles.

Anuncios.

Ayuntamiento de Mahón.
Reemplazos

Formado el alistamiento de los mozos sujetos al Reemplazo del Ejército del presente año, queda expuesto al público por espacio de diez días en los pórticos de estas Casas Consistoriales á fin de que los interesados puedan presentar las reclamaciones á que haya lugar ante el Ayuntamiento de mi presidencia el día veinte y siete del actual á las doce de su mañana en que se reunirá en sesión extraordinaria para proceder á su rectificación.—Mahón 14 Enero de 1895.—El Alcalde-Presidente—P. I.—Juan J. Rodríguez.

La Menorquina

Compañía de Navegación
Con arreglo á lo prevenido en los estatutos de esta Sociedad, se convoca á los Sres. accionistas á Junta General ordinaria en el domicilio social para el domingo 27 del corriente á las once de la mañana.—Mahón 11 Enero 1895.—El Presidente—J. Sturla y Saura.—P. A. de la Junta de Gobierno—Miguel Llambias.

Anuncio

En la calle de Hannover n.º 32 se venden los géneros de perfumería al precio de coste.

Se tomarán de 5.000 á 8.000 duros á préstamo, primera hipoteca. En esta imprenta informarán.



Sociedad Mahonesa de Vapores
Para Palma

Saldrá el próximo jueves 17 del actual á las 5 de la tarde, el vapor

PUERTO MAHÓN

al mando de su capitán D. José Caldés. Admite carga y pasajeros á los precios de costumbre. Despacho, Infanta 24. Nota: Dicho vapor para lo sucesivo continuará saliendo los jueves de Mahón y de Palma los martes á las horas de costumbre.

A precio última cotización hay nueve mil pesetas amortizable para vender.

Informarán en la imprenta de este periódico.

PASTILLAS FOSFATADAS

DEL **Dr. KLEIN**
Autor de las pastillas NIELK

ESTAS PASTILLAS Á BASE DE FOSFATO DE CAL, SE PUEDEN TOMAR SOLAS Ó TAMBIÉN DISUELTAS EN AGUA, Y SON EL MEJOR REMEDIO PARA CURAR LA ANEMIA, DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, TISIS, &., Y MUY CONVENIENTES EN LAS CONVALENCIAS, EMBARAZO Y DENTICIÓN.

VENTA: D. Jaime Ferrer, Farmacéutico, Castillo, 11. AUTOR: Dr. KLEIN, Escudillers, 82. BARCELONA

FABRICA DE LICORES

de **RAFAEL PONS BORRAS**

Andén de Levante, 8.—Mahón

Se espendeden en esta antigua y acreditada fábrica los Aguardientes y Licores elaborados con Alcohol puro de Vino á los precios que á continuación se anotan.

	Mahón		Villa-Carlos		Extraradio é interior de la Isla	
	Pts.	Cts.	Pts.	Cts.	Pts.	Cts.
Aguardiente de Sta. María el litro	1	00	1	00	0	75
Id. doble Anís de 1.ª » »	0	80	0	85	0	60
Id. » » » 2.ª » »	0	70	0	75	0	50
Ginebra del país » 1.ª » »	0	70	0	75	0	50
Anisete » » » 1.ª » »	0	80	0	80	0	50
Palo » » » 1.ª » »	0	80	0	80	0	50
Absenta » » » 1.ª » »	0	80	0	85	0	60
Caña Blanca » » 1.ª » »	1	00	1	05	0	80
» Colorada » 1.ª » »	1	00	1	05	0	80
» » » 2.ª » »	0	90	0	95	0	70
» » » 3.ª » »	0	80	0	85	0	60
Cognac » 1.ª » »	2	00	2	05	1	80
Ginebra Holanda » 1.ª » »	2	00	2	05	1	80
Rom » 1.ª » »	1	50	1	60	1	25

Sociedad agrícola

«La Democracia Mercadalense»

Se convoca Junta General ordinaria para el día 20 del actual á las nueve de su mañana que tendrá lugar en el salón del casino «El Centro» de esta villa para proceder al examen y aprobación del balance y cuentas respectivas al próximo pasado año, y á la renovación de los vocales de la Junta de Gobierno que les corresponde cesar por haber cumplido el tiempo de desempeño de sus cargos.

Al propio tiempo se procederá al nombramiento de Administrador para el corriente año y señalamiento del tanto por ciento que haya de percibir.

Mercadal 5 Enero de 1895.—El Presidente, Nicolás Villalonga.

20.000 ptas. Se darán á renta vitalicia sobre primera hipoteca. Informarán en esta imprenta.

GRANDE, ELEGANTE Y VARIADO SURTIDO

DE **SILLAS DE TODAS CLASES**
de caoba, almendro y pino

Tanto en regilla como en enea á precio de fábrica y en especial de las llamadas comedor con asiento de madera á 2'25 ptas. silla.

Establecimiento de los **Sres. Huguet y MasPOCH,**
Andén Poniente núm. 6.

Para vender

Lo está una máquina de coser, nueva, de primera, á precio muy limitado. Para informes en esta imprenta.

DENGUE
GRIPE **TRANCAZO**

Ya ha vuelto esa calamidad á visitarnos. Y lo peor es que se ha colado de sopetón y sin asomar la cabeza en señal de aviso. Pero como todos los lesvergonzados suelen encontrar la horma de su zapato, también la encontró ese atrevido DENGUE con el Jarabe maravilloso.

El DENGUE, deja siempre una pesadez, cansancio y tos molestísima; pues para quitar todo eso no hay más que comprar una botellita del

Jarabe Maravilloso

y tomarlo como dice el prospecto que acompaña cada frasquito y desaparece la tos como por encanto.

Se encuentra únicamente en la farmacia de

HERNANDEZ--ALAYOR
Vale UNA peseta

Nota: si la tos fuese muy rebelde, se toma otra botellita como la primera y desaparece del todo. Certifica la eficacia de este jarabe, la infinidad de frasquitos que se despacharon el año pasado y los que van despachándose actualmente por todos los pueblos de Menorca, principalmente en Mahón.

Contra el dengue

Poción sudorífica Gavilán

Usando este medicamento cuando se nota la invasión, se evitan siempre las complicaciones, que suelen acompañar al dengue.

Frasco 2 ptas.

Farmacia de Gavilán

Plaza Arravaleta, 7

Pérdida

El domingo se perdió una bolsa de plata con cuatro pesetas, desde la calle de la Concepción, Plaza del Príncipe, Castillo, Calatiguera y Muelle. Se gratificará su devolución en la imprenta de este periódico.

Criada

Se necesita una que sepa su obligación de cocina y demás quehaceres de la casa. En esta imprenta daran razón.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales
DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan
DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

